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新华社北京 3 月 21 日电 3 月 21 日，国家
主席习近平乘专机离开北京，应意大利共和国
总统马塔雷拉、摩纳哥公国元首阿尔贝二世亲

王、法兰西共和国总统马克龙邀请，对上述
三国进行国事访问。

陪同习近平出访的有：习近平主席夫人

彭丽媛，中共中央政治局委员、中央书记处
书记、中央办公厅主任丁薛祥，中共中央政
治局委员、中央外事工作委员会办公室主任

杨洁篪，国务委员兼外交部长王毅，全国政
协副主席、国家发展和改革委员会主任何立
峰等。

习近平离京对欧洲三国进行国事访问

习近平就印尼巴布

亚水灾向佐科总统致慰

问电

习近平就莫桑比克、

津巴布韦、马拉维遭受强

热带气旋灾害向三国总

统致慰问电

新华社记者周玮、史竞男

坚定文化自信、把握时代
脉搏、聆听时代声音，坚持与时
代同步伐、以人民为中心、以精
品奉献人民、用明德引领风尚。

习近平总书记看望参加全
国政协十三届二次会议的文化
艺术界、社会科学界委员时的
重要讲话，激励广大文化文艺
工作者和哲学社会科学工作者
以更加坚定的文化自信，积极
投身为时代画像、为时代立传、
为时代明德的生动实践，为实
现中华民族伟大复兴的中国梦
凝心聚力。

与时代同步伐描

绘新时代精神图谱

3 月 16 日下午，全国两会
刚刚结束，全国政协常委、中国
美术馆馆长吴为山举办了一场
以“雕塑一个完美的石榴”为主
题的艺术讲堂，结合正在中国
美术馆 展 出 的“民 族 大 团
结——— 全国雕塑艺术作品展”
上 200 多件作品，为观众梳理
民族题材雕塑艺术创作发展历
程。

“这些源自生活的艺术的
提炼、创造与发展，凝聚一代代
雕塑家的民族情怀和时代使
命，各民族之间的认同感与归
属感在美美与共的艺术形式中
得到进一步提升与加强。”吴为
山说，我们要将弘扬中国精神
系列展览继续办下去，发掘、展
现更多勇于回答时代课题、反
映历史巨变的艺术经典，共同
描绘催人奋进的新时代精神图
谱。

新时代的中国，实现中华
民族伟大复兴中国梦的伟大实
践，是文艺创作的富矿。全国政
协委员、纪录片导演王建国说，
大型系列片《长江之歌》摄制组正沿着长江各条支流采访拍
摄，在城市与乡村间记录新时代的改革与奋斗。

据了解，广电总局将深化实施“新时代精品”工程，紧扣
“出好剧、出好片”这个中心任务，以新中国成立 70 周年、全
面建成小康社会、建党 100 周年等重要时间节点为坐标，完
善优秀选题项目储备库，努力打造现象级作品。

“更好用中国理论解读中国实践。”习近平总书记的这
一要求，为新时代哲学社会科学研究指明了方向、确立了目
标。南方科技大学党委副书记李凤亮说：“我们要进一步坚
定文化自信、增强文化自觉，在开放借鉴全人类思想成果的
基础上，创造出具有中国气派、中国风骨、中国特色的哲学
社会科学话语体系。” （下转 2 版）
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两 会 精 神 看 落 实

新华社记者王洪峰、高博、曹国厂

松林郁郁葱葱，白洋淀波光粼粼，雄安
新区一派生机盎然。自新区设立以来，“千
年秀林”工程已造林 11 万亩、植树 1100 万
株；2018 年白洋淀淀区主要污染物浓度实
现“双下降”，总磷、氨氮浓度同比分别下降
35 . 16%、45 . 45% ……

蓝绿是“未来之城”雄安的底色，在这
片热土上，绿色发展理念深入人心，一个树
绿、淀蓝的美丽雄安，正从蓝图走向现实。

“未来之城”从“千年秀林”起步

驱车穿行在雄安新区，映入眼帘的是
一排排生长茂盛的苗木，这是新区正在实
施的“千年秀林”工程。

种了几十年庄稼的容城县高小王村村
民高秋良说：“从去年春天我就开始参与植
树造林。与别处造林不同，这里每一个环节
都有标准和创新，我们上岗前还有技能培
训。”

记者在造林现场看到，每棵树上都悬
挂着二维码，这是它们的专属“身份证”。
“你看，扫一下这个二维码，除草、浇水、修
剪等信息一目了然。”高秋良说。

许多城市绿化造林多使用截干苗，前
期长得快成活率高；但在雄安，树被视为与

人一样，具有生命情感价值，栽下的树木都是
树冠齐全的原生冠苗。

“新区建设的是异龄、复层、混交的近自
然森林。”雄安集团生态建设公司生态事业部
负责人董增巨说，“千年秀林”并不是说每一
棵树都能活上千年，而是通过尊重自然，给予
树木适当人工干预，形成一个自然衍替、生生
不息的千年森林。

未建城先播绿，“千年大计”从“千年秀
林”开篇。2017 年 11 月 13 日，雄安“千年秀
林”工程在九号地块一区造林项目栽下第一
棵树；如今，登上秀林驿站二层平台远眺，大
片丛林一直延伸到视线尽头。

看着树木一天天长大，高秋良对雄安的
未来无限憧憬，“雄安的日子一定会更美好。”
2019 年，雄安新区将新造林 20 万亩。未来新
区森林覆盖率将由现在的 11% 提高到 40%。

让“华北明珠”白洋淀重绽风采

“原来这里是一条污水沟，打开窗户，刺
鼻的腥臭味就会扑面而来，而现在污水已经
成为历史。”看着家门口存在了近 40 年的唐
河污水库被治理得焕然一新，安新县西涝淀
村的季宝生很是感慨。

唐河污水库库尾距离白洋淀仅 2 . 5 千
米，对白洋淀的水环境质量构成严重威胁。去
年 5 月，唐河污水库污染治理与生态修复一

期工程正式启动，这也是雄安新区水环境治
理一号工程。

白洋淀素有“华北明珠”之称，143 个淀
泊星罗棋布，3700 条沟壕纵横交错，作为华
北地区最大的湿地生态系统，被喻为“华北之
肾”。

雄安新区开好局、起好步，重要基础是保
护白洋淀生态功能和强化环境治理。雄安新
区负责人表示，建好雄安新区可以有 100 个
加分的项目，不治理好白洋淀总成绩就是零
分。

新区设立后，在白洋淀环境综合整治方
面做了大量工作，606 个有水纳污坑塘全部
完成治理；强化 133家涉水企业监管，严格整
改提高标准，不达标的全部停产整改。

安新县东刘街村村民臧国安是白洋淀的
一名河道保洁员。“每天早晨七点到晚上六
点，除去中午吃饭时间，要一直划着船清理垃
圾。”臧国安说，虽然每天与垃圾打交道，但换
来的是家乡的好环境，他心里觉得值！

2018 年，雄安新区清理河道垃圾约
130 . 9 万立方米，排查河道、淀区两公里范围
内入河入淀排污(排放)口 11395 个。此外，已
对白洋淀实施 5 次补水过程，水位达到近年
来新高。

“白洋淀的水质已经有所好转，原来不常
见的鱼类，甚至大鸨、天鹅又能看到了。”臧国
安说。 （下转 2 版）

“未来之城”从打好蓝绿底色开篇
河北雄安新区生态建设纪实

新华社北京 3 月 21
日电(记者申铖、郁琼源)
财政部、国家税务总局、海
关总署 21 日联合发布公
告，宣布今年空前力度的
增值税税率下调将于 4 月
1 日正式启幕，并公布了
一系列深化增值税改革的
配套举措。

根据三部门发布的
《关于深化增值税改革有
关政策的公告》，从 2019
年 4 月 1 日起，增值税一
般纳税人发生增值税应税
销售行为或者进口货物，
原适用 16% 税率的，税率
调整为 13%；原适用 10%
税率的，税率调整为 9%。
此外，纳税人购进农产品，
原适用 10% 扣除率的，扣
除率调整为 9%。纳税人
购进用于生产或者委托加
工 13% 税率货物的农产
品，按照 10% 的扣除率计
算进项税额。

公告称，从 2019 年 4
月 1 日起，适用 16% 税率
且出口退税率为 16% 的
出口货物劳务，出口退税
率调整为 1 3 % ;原适用
10% 税率且出口退税率
为 10% 的出口货物、跨境
应税行为，出口退税率调
整为 9%。同时，适用 13%
税率的境外旅客购物离境
退 税 物 品 ，退 税 率 为
11%；适用 9% 税率的境
外旅客购物离境退税物
品，退税率为 8%。

公告明确扩大进项税
抵扣范围，将国内旅客运
输服务纳入抵扣范围，同
时将纳税人取得不动产支
付的进项税由目前分两年
抵扣(第一年抵扣 60%，
第二年抵扣 40%)，改为一
次性全额抵扣。此外，自

2019 年 4 月 1 日至 2021 年 12 月 31 日，允许
生产、生活性服务业纳税人按照当期可抵扣进
项税额加计 10%，抵减应纳税额。

公告同时明确，自 2019 年 4 月 1 日起，试
行增值税期末留抵税额退税制度。符合相关条
件的纳税人，可向主管税务机关申请退还增量
留抵税额，增量留抵税额为与 2019 年 3 月底相
比新增加的期末留抵税额。
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▲雄安新区境内的白洋淀景区，游人乘坐游船欣赏美景（资料照片）。 新华社记者沈伯韩摄

新华社合肥电(记者王圣志、董雪)一杯清
茶化解村民纠纷，“道德红黑榜”点评是非曲
直，村规民约遏制低俗之风……在安徽淮北，
由党组织负责人兼任理事长的村民理事会，集
聚乡贤能人参与乡村治理，打通联系群众的
“最后一米”。

这种“一组一会”基层治理新模式，提升了
服务效率，促进了移风易俗，探索出一条党组
织领导下的自治、法治、德治相结合的乡村善
治之路。

“一组一会”凝聚乡贤“五老”

地处苏鲁豫皖四省交界的淮北市农村人口
稠密，人口最多的镇有 13 . 98 万人，人口最多
的村有 1 . 3 万人。此前伴随行政村合并、管辖
范围扩大，有时会出现农村管理不到位、服务有
缺位、矛盾调解不及时等乡村治理难题。

为此，淮北市 2017 年开始探索党建引领
基层治理的“一组一会”新模式：“一组”是在村
民小组或自然村建立党支部或党小组，“一会”
是在党组织的引领下，把威信较高的老党员、

老村干、老教师、老工人、老干部等乡贤能人
动员起来，民主推选组建 5 至 7 人的村民理
事会，原则上由党支部或党小组负责人兼任
理事长。

“要不是队长，就没我这个人了！”淮北市
石台镇梧桐村 74 岁的留守老人孙彩芳回想
起去年 8 月那场台风引发的洪涝灾害仍感到
后怕。

孙彩芳口中的队长是村第二理事会理事
长武书敏，他是个当了十几年生产队队长的
老党员，清楚每家每户的情况，是群众信任的
“热心肠”。那天晚上八点多，水没上了孙彩芳
的胸口，她却守着老房子不肯开门。武书敏趴
在窗前连说带劝，终于砸开大门，把她背上了
高地。

梧桐村党委书记孙乔告诉记者，梧桐村

背靠大山，地势低洼，全村 5500 多人中需要
转移的就多达 3000 多人，只靠村两委很难应
对，多亏 5 个理事会全部出动，提前挨家挨户
转移群众、清理河道。一连三天暴雨，房子塌
了，路也被冲断了，梧桐村却做到了零伤亡。

“给老百姓办事，我们有存在感，也有成
就感。”刘桥镇刘桥村前陈自然庄理事会成员
陈洪江原是刘桥一矿的工会主席，如今他把
过去家访做思想工作的经验带回村，在调解
纠纷、移风易俗方面继续发光发热。

“以村民理事会形式开展的基层自治必
须在党组织的领导下进行，否则就缺失了引
领方向的‘主心骨’。”淮北市委书记黄晓武表
示。目前，淮北市共调整设置 2267 个党组织，
组建 2274 个理事会，1963 个“党群微家”“党
群连心站”延伸了党在农村工作中的“手臂”，

村民党小组长和理事长“一肩挑”达 74%。

“党群连心”移风易俗换新颜

春风化雨、润物无声，记者在淮北市走访
发现，“一组一会”打通连接群众的“最后一
米”，让许多乡村移风易俗换新颜。

从邻村参加一场喜事回来，铁佛镇道口
村中蒋自然庄党小组长兼理事长蒋守坤急忙
召集理事会成员开了个会。“人家办事没有
烟，几个大菜都没了，桌数也明显少了！”蒋守
坤对成员蒋久山说，“再过 3 天就是你家嫁女
儿，镇里都推广移风易俗，咱也要实行！”

“以前都有烟有菜，从我这戒掉了，人家
不说我吗？女儿也不高兴，这咋弄！”经历了不
少思想斗争，2018 年 4 月 25 日，蒋久山成了
全村第一个“吃螃蟹的人”——— 25 桌变 15
桌，一桌菜从 600 元变 400 元，无烟无糖。

蒋守坤作为操办事的“大总”拿着喇叭跟
村民们解释，“办事从简这都是我们理事会要
求的，跟户主没关系，咱村以后都这标准，要
移风易俗！” （下转 2 版）

淮北：“一组一会”打通联系群众“最后一米”

3 月 21 日，北京冬奥会重要配套工程大（同）张
（家口）高铁线下工程完工，为年底开通奠定了坚实
基础。 新华社记者邢广利摄

大张高铁线下工程完工

减税降费：

“最硬主菜”端上来

（ 5 版）

本报记者陈尚才

“阿旺扎西你带五个人，连夜到楚松村的顿珠多
吉、次仁努吉等四家去，查看各家老房承重情况，最好
劝他们搬到乡周转房居住……”旦增索朗神情严肃地
部署防雪抗灾。

旦增索朗是西藏札达县楚鲁松杰乡党委副书记、
乡长，晚上 8 时整，正在乡政府三楼会议室布置防抗
灾、防冻害工作。此前，西藏刚刚发布新年首个暴雪黄
色预警：阿里地区西南部札达、普兰县高海拔地带有大
到暴雪。

地处喜马拉雅山脉西段的楚鲁松杰乡，每年 12 月
至来年 5 月大雪封山半年，期间交通中断。正值大雪封
山期，来势迅猛的降雪，无疑给这个“边陲孤岛”增添了
些许紧张气氛。

全乡 20 余名干部领到任务，急匆匆离开了会场。

一场干部群众防抗灾、防冻害的“战役”已经悄然
打响！

天未亮，一通电话将我从梦中叫醒。电话另一端，
乡党委书记罗绍勇急切地问：“现在乡里积雪多厚？我
们在县应急办，很着急。”我裹了条被子赶忙跑到门外，
手指一量，有指尖那么厚。电话那头，罗绍勇说，那就是
两厘米左右。

天刚亮，旦增索朗和我带了 4 名干部紧急赶往楚
松村、巴卡村查看降雪情况和防雪灾各项准备工作。

大米和面粉 14 袋、糌粑 2 袋、金龙鱼油 6 桶、蔬菜
2 箱，风干肉及冻肉挂满屋顶，院外饲草成堆——— 走进
楚松村次仁贡桑家仓库，我们看到了充足的储备。

次仁贡桑介绍说，我们这里每年都会有几次暴雪
来袭，乡政府在封山前已将防灾饲草预发给了大伙，我
们也储备了充足丰富的食物及取暖燃料。最担心的是
连日降雪，太阳能光伏板供电不足。

驱车来到楚松村吴林牧场，驻牧群众格桑欧珠、索
朗顿珠等人正在风雪中给牦牛分栏。“主要是将 3 岁以
下的小牛、母牛与成年公牛分为两栏，便于喂养和管
理。”格桑欧珠说。 （下转 4 版）

暴雪来袭，“孤岛”不孤
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